

# EL AVISADOR DE BADAJOZ

## SEMANARIO CATOLICO.

SE PUBLICA

todos los JUEVES.

SE SUSCRIBE EN LA CALLE-LAGARES, NÚMERO 6,

DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA

á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION:

En la capital, 2 reales al mes; y fuera de ella 6 reales anticipados el trimestre.

### LUZ Y SOMBRA.

XX.

#### LA LIBERTAD DE RELIGION.

Tan íntimamente enlazados se hallan la libertad de conciencia, de que tratamos en el artículo anterior, con la llamada libertad de religion y mas comunmente libertad de cultos, que casi son una misma cosa; ó por lo menos se suele tomar indistintamente una por otra.

Mas si alguno no le pareciera bien esta que pudiera llamarse confusion de ideas, no tenemos dificultad alguna en convenir con él respecto á la distincion de ambas libertades, que son una á la otra lo que el todo á la parte, lo que el contenido al continente, como lo mayor á lo menor.

En efecto, la libertad de cultos es una forma de la libertad de conciencia, estando comprendida en ella, como la calle en la ciudad, ó como la techumbre en el edificio.

Si el hombre tiene libertad para juzgar segun le viniere en talante de la moralidad é inmoralidad de sus actos, claro es que ha de tenerla para el arreglo de sus relaciones con la divinidad; y como consecuencia le dará el culto que mejor le acomode y de la manera que le plazca y cuando para ello esté de humor; ó no le dará ninguno, ó cambiará de culto y de religion, como se cambia de casaca, segun corran los vientos mas ó menos favorables á esta ó aquella religion ó tambien al ateísmo.

Ejemplos hay de todo entre los que se llaman defensores de la libertad de cultos.

Baste uno que sirva de modelo. Napoleon Bonaparte, de quien se hacen tantos elogios, hasta en algunos sermones que nosotros mismos hemos escuchado.

Pues bien, el tal Napoleon, que en Francia la echaba de libre-pensador y en España de católico sincero y en Italia de papista, se presentó en Egipto ante los mamelucos como fiel y creyente del zancarron de Mahoma, hasta tal grado que, leyendo sus proclamas, le parece á uno estar oyendo al vicario del profeta. Con lo cual demostraba que para él tanto valian Rouseau y Mahoma como el Redentor del mundo. Abundan estos tipos y nadie habrá que no conozca alguno.

Hecho el análisis de la libertad de conciencia, hallamos que no es otra cosa más que la libertad del crimen; por lo cual la libertad de cultos su hija tampoco puede degenerar de aquel honorable tronco, el del crimen; pues hay que tener presente que hasta ahora, al menos que sepamos, no ha sido aplicada la teoría de la evolucion á esta clase de generaciones.

Hay, no obstante, la diferencia de que la libertad de religion abraza solamente un cierto género de crímenes, cuales son todos los cometidos ó que se pueden cometer faltando á los deberes que tiene el hombre para con Dios; mientras la de conciencia es mucho mas amplia y entra con todas, como la romana del diablo, extendiéndose á los crímenes originados por el no cumplimiento de los deberes para con el prójimo y para consigo mismo.

Verdad es que para los libre-pensadores no existen deberes del hombre hácia Dios, ni por lo mismo la falta á estos deberes puede nunca ser origen de ninguna clase de crímenes; pero este modo de libre-pensar no puede pesar un átomo en la balanza de los racionales, ya que la libertad del pensamiento es la libertad de la locura, y la locura es la privacion de la razon en el sujeto racional. Si valiera esa evasiva libre-pensadora, sería igualmente valedera la evasiva de los ladrones y de los socialistas de la *mano negra* que, no reconociendo la legitimidad de la propiedad, tampoco consideran como malos los actos que la atacan y destruyen; valdría igualmente el modo de discurrir de los defensores del amor libre, que no son mas que defensores de la libertad de conciencia en ese determinado punto; con lo cual cada hombre podría licitamente apropiarse la mujer de su vecino; y valdría igualmente y sería tan admirable como la razon de estos libre-cultistas la

que dan los dinamiteros y nihilistas, para desembarazarse del hombre que les estorbe, enviándole buenamente al reino de Pluton.

Todos ellos tienen igual derecho, y no es lógico conceder á uno lo que se niega á los demás que se hallan en el mismo caso.

Si pues nuestros libre-cultistas, por no reconocer los deberes del hombre para con Dios, admiten como bueno el libre-culto, admitan igualmente el libre-amor, y fuera el matrimonio; admitan la libre-dinamita, y fuera la guardia civil; no rechacen el libre-robo; y entreguen sus cuartos al primero que se los pida; y por fin tampoco rechacen la libre-independencia de los hombres todos, echando enhoramala la sociedad civil, aunque su forma sea republicana, porque al cabo tambien impone deberes.

Si hubiera lógica entre los libre-pensadores así debian proceder; con lo cual reclamarían de veras el estado, que ellos llaman primitivo ó la humanidad; es decir, el salvajismo, á donde van á terminar, mas ó menos directamente todas las teorías de pensamiento libre, de conciencia libre y de culto libre.

¡Son tan libres!

Otros libre-cultistas hay mas solapados que los anteriores y que confesando tener el hombre deberes que cumplir para con la Divinidad, cuya existencia personal admiten, quieren no obstante que la libertad humana se ejercite en la eleccion del modo como se han de llenar semejantes deberes.

Para estos moralistas de manga ancha, Dios es un señor muy bonachon, que igualmente se deleita con los obsequios que le son tributados por un rústico, que con los tributados por un sabio; y como principal, ó mejor, únicamente atiende á la intencion de donde procede el culto, con tal que esta sea la de agradarle y obsequiarle, todo va bueno y es igualmente acepto á sus divinos ojos.

De manera que, segun ellos tan agradable es á Dios el culto cristiano, como el judío, el mahometano, el budista, el de los negros de Africa, y el de los salvajes, que le sacrifican victimas humanas, ó el del libre-pensador que no le dá culto de ningun género.

Tan respetable es para ellos la imagen de Jesús crucificado por amor de los hombres, como la de Saturno comiéndose sus hijos, la de Moloc abrasando los niños en sus candentes brazos de bronce, la de Marte degollándolos, ó la de Venus prostituyéndolos.

Como se comprende á primera vista, esta especie de libre-cultistas hace de Dios un maniquí, ó un memo, que no sabe lo que le conviene á su dignidad, ó se deleita igualmente con lo bueno que con lo malo.

Decir de una persona que la dá lo mismo ser tenida por embustera ó por veráz, es un insulto que nadie snfriría; asegurar que á una mujer la es indiferente que la consideren como honrada ó como descocada y desvuelta; y que lo mismo la obsequia quien la regala un ramillete de flores que el que la envía un manojo de hortigas, es haber perdido enteramente el sentido moral y el sentido comun.

Pues eso y mucho mas hacen los libre-cultistas cuando afirman que á Dios le es indiferente cualquier clase de culto.

Los católicos creemos que Jesucristo es Dios y Mahoma un impostor; los libre-pensadores le niegan á Jesús la cualidad de Hijo de Dios, los mahometanos creen que su profeta es el enviado de Dios; en consecuencia nosotros adoramos á Jesucristo, mientras los demás le niegan la adoracion. ¿Puede concebirse que para Dios sean indiferentes estos cultos? Porque si es Dios, como lo es, debe el tributo de adoracion, y faltan por lo mismo á su deber los que se lo niegan; y si, por un imposible, no fuera Dios, faltariamos nosotros á los deberes religiosos. En todo caso, si Dios no ha de ser el absurdo, ó faltan unos ó faltan otros, porque el si y el no no puede nunca confundirse ni identificarse, sin negar el principio de contradiccion y con él la inteligencia misma.

Si guese de aqui que el libre-culto es la nega-

cion de la Divinidad y con ella de toda religion, y por consecuencia de todo deber religioso. Mas como esto es un verdadero crimen, dedúcese por fin que la libertad de cultos, como la libertad de conciencia, de quien es hija, no es otra cosa que la libertad del crimen, aunque limitada á cierto orden, cual es el orden religioso. Y como criminales son los defensores del crimen, dedúcese tambien que los libre-cultistas son verdaderos criminales, pues faltan al primer deber del hombre, como tal, que consiste en reconocer á su hacedor, reverenciarle y adorarle de la manera que Él quiere ser reverenciado y adorado.

No será excusado repetir que consideramos al crimen en el orden moral y no en el jurídico, aunque tan íntimamente enlazados el uno con el otro que, si bien no debe confundirse, tampoco pueden separarse; ya que á la violacion moral sigue necesariamente la reparacion jurídica; haga-se esta de una manera ó de otra, pues los crímenes que por cualquier motivo, no sean castigados por la justicia humana, lo serán indefectiblemente por la justicia divina.

Publicamos á continuacion la carta que nos escribe el Sr. Cura de Santa Marta, dándonos cuenta de los manejos y escándalos producidos en aquel pueblo por las gentes sin religion, de que suele haber en todas partes alguna muestra, para demostrar á los ojos del mundo, y en especial de los católicos, á qué extremos conduce la falta del cumplimiento de los deberes religiosos.

Sr. Director de El AVISADOR DE BADAJOZ.

Santa Marta de los Barros, 15 Marzo 1887.

Muy señor mio: Los libre-pensadores ó sectarios del racionalismo, suelen ser de una condicion que donde quiera que se hallan, no se resignan fácilmente á vivir ignorados y que nadie les haga caso; sino que todo su afán es que el mundo se ocupe en ellos, que su nombre suene en todas partes, que la trompeta de la fama lance á los vientos de la publicidad las grandes hazañas que todos los dias están llevando á cabo contra la Religion católica, á fin de adquirir por este medio alguna celebridad, por más que sea celebridad funesta. De este procedimiento parece no quieren abdicar tampoco algunos libre-pensadores que, para desgracia nuestra, tambien tenemos en esta villa; y así lo acaban de acreditar con el acto anti-católico y escandaloso de la inscripcion civil de un niño, que ha tenido lugar en ésta en la tarde del 10 del que rige, y cuyos padres se han negado á que se bautice, porque, en cumplimiento de lo que por los Sagrados Cánones se previene, no he podido admitirlos como padrinos de su hijo, á dos libre-pensadores, que ellos al efecto proponian.

Y como, á pesar de que para estos hombres la Iglesia católica está siendo continuamente el blanco de sus burlas y de sus ataques, cuando en contradiccion con los principios que profesan quieren tomar parte en cualquier acto religioso del catolicismo, y se ven, como en el presente caso, rechazados por el ministro de Jesucristo, que con entereza y energía los hace retirar con el *vade retro* con que el Divino Maestro hizo retirar de sí el diablo tentador; entonces se enfurecen y llenan de cólera, y chillan, y patean, y amenazan con acudir á los tribunales, y con que se irán á la prensa, y que harán tantas y cuantas cosas, por ver si logran intimidar al sacerdote católico, que no ha podido acceder á sus exigencias.

Y esto mismo ha pasado con los de aqui; los cuales, visto que no les ha sido posible realizar su intento en el caso que nos ocupa, á parte de otras amenazas y baladronadas que han hecho, tambien parece que tienen el propósito de recurrir á la prensa, cosa que, ciertamente, me tiene sin el menor cuidado; pues como estoy tranquilo de mi proceder, y hasta he tenido la satisfaccion de verlo aprobado por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, no tengo por qué temer el que en la prensa se publique mi conducta en este

asunto; porque en lugar de rebajarme, me ensalzan.

Pero como la prensa liberal ó anti-católica, que dá lo mismo, está continuamente manejando contra el clero católico el arma vil del embuste, de la calumnia y de la maledicencia, he creído conveniente poner á usted en áutos de todo lo ocurrido, para que, conociendo la verdad del hecho, si algun periódico de esa ciudad, ó de fuera de ella, se atreve á dar noticia del suceso, y tergiversándolo, según acostumbran, tuviese la avilantez de aseverar que el párroco de Santa Marta se ha negado á bautizar á un niño, pueden decirle que miente como un bellaco; que es un embustero y calumniador.

Per lo demás, y aunque sea alargando demasiado esta carta, voy á relatar aquí los actos anti-católicos llevados á cabo en esta localidad por Juan Díez y Manuel Díez, que son los libre-pensadores á quienes anteriormente he aludido, á fin de que todo el mundo sepa el por qué no he podido admitirlos para padrinos de bautismo.

1.º El Juan Díez, hace dos años estuvo dando reuniones de espiritismo, en casa de los padres del niño en cuestion, y ha hecho públicamente alarde de profesar ese sistema, no obstante de estar condenado por la Iglesia como contrario á sus divinas enseñanzas.

2.º Dicho Juan Díez, durante el verano último, convirtióse en propagandista del matrimonio civil en esta localidad, y fué causa de que se dieran aquí tres uniones civiles y escandalosas, con pública apostasía de la Religión católica que hicieron los contrayentes.

3.º El mismo cometió también el desacato de no descubrirse ante el Sagrado Viático, y al decirle que por qué no se quitaba el sombrero para el Sacramento, contestó con todo cinismo: *que por la sencilla razon de que no le daba gana.*

Por lo que hace al Manuel, hermano del anterior, casi hay que referir otro tanto; pues, como aquel, también hizo el desacato de no quitarse el sombrero delante de la procesion del Córpus el año pasado; y cuando luego le hubieron de afeársu grave irreverencia, dijo: *que no se quitó el sombrero, ni se lo quitaría nunca, porque era protestante.*

Además, en la última misión que aquí hubo, que fué en Diciembre del 85, hizo apuesta con unos amigos suyos de que iría á insultar á un misionero en el confesionario; lo que ejecutó al pie de la letra, alabándose luego de su hazaña.

A lo dicho hay que añadir, que uno y otro hacen muchos años que no cumplen con el precepto pascual; que públicamente se están diciendo libre-pensadores, y ateos, y espiritistas, y protestantes, y que sé yo cuantas cosas más. Y como, según el Ritual Romano, no deben ser admitidos para padrinos los que sean de malas costumbres, los pecadores públicos, los herejes, etc. y los autores de moral enseñan: que mejor es bautizar sin padrinos, que llamar para serlo á los herejes: por estos motivos se les ha negado el padrino á tales sujetos.

Y ciertamente; ninguno puede dar lo que no tiene. Ellos, para ser padrinos, tenían que hacer la protestacion de fé por el niño. ¿Y cómo podrian responder, al ser preguntados que si creian en un solo Dios, cuando se dicen ateos? ¿Cómo habian de decir que creian en el misterio de la Trinidad, en el de la Encarnacion, en los Santos Sacramentos y en cuanto cree y confiesa Ntra. Santa Madre la Iglesia Católica, Apostólica Romana, si se llaman protestantes, y libre-pensadores, y todo, menos católicos?

Por lo demás, y en cuanto á hacer el bautizo del niño, yo no hubiera rehusado el hacerlo, si los padres de éste hubiesen presentado otros padrinos, como se lo indiqué desde el primer momento. Ellos, sin embargo, no han querido variar; y sí, por el contrario, han dado pruebas bien patentes de ser también libre-pensadores, resolviendo hacer la inscripcion civil de su hijo, de que llevo hecho mérito, efectuéndola, como la efectuaron, con acompañamiento de música y gran algazara, para mayor escándalo de los católicos de esta villa, poniéndole por nombre *Félix Federal*; pues suya es toda la culpa, y solo me resta decir: ¡¡¡Pobre, desgraciado niño!!!

Puede hacer usted, señor director, el uso que estime conveniente de esta carta é insertarla en su católico Semanario, si le parece oportuno, pues para ello le autoriza su affmo. S. S. y Capellan,—*Marcelino Fernandez Bautista*, Párroco.

P. D. Despues de escrita esta carta, he sabido que el *Diario interfecto* de esa poblacion se ha ocupado en dar noticias del caso; y como sé también de dónde éstas han procedido, y que su autor carece hasta de sínderesis, digo con Jesucristo: *Perdónalo, Señor, que no sabe lo que ha hecho.*

#### Misiones en Olivenza.

Sr. Director del AVISADOR DE BADAJOZ.  
Muy señor mio y de mi consideracion: A las seis

de la tarde del doblemente hermoso y benéfico día 20, (*quem fecit Dominus*), llegaron á esta ciudad los tres RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de Maria, Sres. Heredero, Aguiló y Longás, y desde esa misma hora dieron principio á su importantísima y laboriosa tarea de evangelizar á Olivenza, que tiempo há los deseaba reconocida de su necesidad, que confiesan hasta los más optimistas: aquellos mismos que apenas ven (porque no quieren), los peligros, que amenazan á las sociedades y á los pueblos, cuyos intereses sabido es que corren la misma suerte que los eternos, desde el momento que el hombre se aparta de los caminos de Dios.

A las seis de la tarde, en efecto, entraban por la puerta de San Francisco los tres mencionados varones apostólicos, donde eran recibidos por todas las autoridades, el clero de una y otra parroquia, comisiones de diferentes cofradías, del colegio de segunda enseñanza y muchas otras personas de todas condiciones, identificadas por un mismo sentimiento religioso, confundidas en un mismo entusiasmo y alegría y ansiosas de conocer á los divinos enviados y oír de sus labios autorizados y elocuentes la palabra de Dios.

Cumplidos los deberes de cristiana cortesía, dirigióse la numerosa comitiva á la parroquia de Santa Maria Magdalena, en cuyo grandioso templo estaba todo convenientemente preparado de antemano para la solemne novena de Nuestro Santísimo Padre y Señor de los Pasos, que habia de empezar con la Santa Mision. El espectáculo que ofrecia la esbelta y espaciosa Iglesia referida, iluminada profusamente, llena materialmente de fieles; el orden, silencio y recogimiento, la delicadeza y buen gusto de la capilla y la orquesta; el nuevo y riquísimo púlpito, que se destacaba y lucia por vez primera entre las marmóreas y salomónicas columnas, todo, todo era digno de Dios y todo edificaba y conmovia sobremanera.

Terminado el Santo Rosario y la Novena, el Reverendo Padre Heredero trazó en el espacio de una hora, en correcto estilo y con toda claridad y precision, el plan de la Santa Mision y el orden de sus diversos actos, y á grandes y sublimes rasgos expuso su importancia en el orden religioso, social, doméstico é individual, cautivando la atencion y los corazones de todos sus oyentes. A la siguiente mañana una concurrencia, relativamente numerosa, acudió á la hora consignada al ejercicio anunciado, y á las diez y las cuatro era tierno sobre toda ponderacion el espectáculo que ofrecian los niños de diez escuelas, guiados por sus maestros, y muchos otros jóvenes acompañados de sus padres, que llenaban las anchurosas naves de la Parroquia de Santa Maria y escuchaban con santo regocijo las sábias explicaciones acerca de sus deberes.

Tales son los principios de esta Santa Mision, destinada á producir los mejores frutos, de los que daré oportunamente cuenta, agradeciendo entre tanto este nuevo é imponderable favor á nuestro dignísimo Prelado y á usted, señor director, la insercion de estas mal trazadas líneas que le envia

Un suscriptor.

Nuestra más cordial enhorabuena á los olivenzinos por el beneficio de las misiones; pero á la vez no cumpliríamos con nuestro cargo de periodistas católicos, si no les diéramos la voz de alerta, porque algo se prepara contra ellos.

El infierno no pudiendo mirar con buenos ojos los frutos de bendicion que se están recogiendo en Olivenza, trata de sembrar su zizaña, y para ello prepara una especie de contramision que esterilice, si puede y en cuanto pueda, el fruto de la mision de los Padres de Maria.

Alerta, pues, olivenzinos, y no dejarse sorprender por el hombre enemigo, que no duerme ni descansa buscando siempre ocasion de hacer daño.

#### Varapalos.

¡Cuántas ducas y fatigas,  
Pasa un pobre mandilero!  
Ya alquilando escribidores  
Ya de tijera viviendo.

Y efectivamente: ¡cuánta fatiga, cuánto trabajo y cuánta pobreza! Si sigue así el *condenado Diario*, tememos que, al faltarle los redactores de extranjis, ó los periódicos de quienes se alimenta, el día ménos pensado va á presentarse al público, llenando sus columnas con los cuentos de las mil y una noches, amenizados con algun capítulo del libro de Rueda ó de la *Historia de un Babieca*.

Pero veamos qué cosa tan rara: mientras nosotros sentimos por lo que debiera importarnos un árdite, el *Diario* no se preocupa pensando en el día de mañana; y consiste en que como es tan *liston* ha llegado á cerciorarse de lo que nosotros, por nuestra parte, no lo estamos: esto es: está cierto de que sin salir de sus dehesas (ó campo, que es cuasi lo mismo), no ha de faltarle pasto para saciar á sus lectores, pues en el género bárbaro é impio se ha escrito tanto que, áun duplicando la dosis, y multiplicando á los suscritores ó lectores,

sin dividirlos ó partirlos, (que lo mismo dá) nunca llegará á agotarse la materia.

Declamos lo primero, porque solo resalta en el condenado el arriendo y la tijera: decíamos lo segundo, porque el género aludido es el que más le cautiva. Ambas cosas son verdad, y sino ahí está su número del último domingo, en el cual se halla reunido todo: el alquiler, la tijera, la barbaridad y la impiedad. Buen provecho le haga; pero no ha de saberle tan dulce, que no procuremos darle, como se merece y es de justicia, su gotita de acibar: á bien que palos con gusto saben á almendras.

Entre los tizeretazos que dió para llenar el papel (la cuestion es llenar) del número mencionado, hay un artículo ó cosa por el estilo, tomado del *Resumen*, escrito con ridícula impiedad y cuyo autor ha olvidado el castellano sin duda por haberse dado á las matemáticas, por cuyos procedimientos intenta probar (y no es poco) que el Purgatorio está vacío desde hace muchos siglos.

Gran descubrimiento es éste, á fé nuestra, y más grande aún por los medios empleados para llevarlo á cabo, pues cualquiera diria: ¿cómo podrán *coserse* las matemáticas y el Purgatorio? El asunto es peliagudo y por eso decimos que, si en nuestra mano estuviera, pondríamos este prodigioso descubrimiento en el Catálogo de tantos de este jaez, que se han hecho en este nuestro venturoso siglo, dando á la vez al inventor el premio que se merece.

Las personas sensatas que lean el *recorte* á que nos referimos, y que lleva el título de *Estadística del Purgatorio*, convendrán con nosotros en que no merece refutacion por lo serio un escrito que en su principio confunde las voces, *pasamiento* y *pasatiempo*, siendo tan distintas como en el diccionario puede verse; pues peor está en todo lo demás por lo impio y descabellado. Su intento es destruir la fé del pueblo cristiano en el dogma consolador del Purgatorio; pero no lo conseguirá, pues como dice con mucha verdad y sin conocer el alcance de esta afirmacion, «hasta los católicos poco fervorosos rezan por sus parientes difuntos.»

Por encima, pues, de esos cálculos tan absurdos como mal intencionados está Dios, ejerciendo sus misericordias con esas almas benditas, y su justicia con los impíos. Por encima del rugido de la impiedad está la voz de la Iglesia, Madre tierna y cariñosa, que, deseando más que nadie ocupar el Purgatorio con las plegarias y sufragios de los vivos, enseña que existe y ha existido siempre este lugar de expiacion, y que debemos pedir por nuestros hermanos, que murieron en el Señor, ofreciendo á Dios por ellos sacrificios y oraciones y aplicándoles el tesoro inagotable de las Indulgencias, que para bien y utilidad de todos encomendó á su maternal cuidado su Divino Fundador.

Pero, ya se ve, como el *condenado* no piensa ir al Purgatorio, y en esto convenimos con él, porque irá más abajo, quiere reirse de los que allí están; resultándole una bufonada en vez de una gracia.

#### Seccion local.

Nuestro respetable amigo el Sr. D. Antonio M.ª Flores, Arcipreste de la Sta. Iglesia Catedral de esta Ciudad y Vicario general del obispado, se encuentra un poco aliviado del padecimiento que le aqueja desde elviernes de la semana anterior. Quiera Dios que pronto recobre por completo la salud.

El viernes de la semana última llegaron á esta ciudad, según lo teníamos anunciado, los padres de la Compañía de Jesús, Merlin y Seguí, predicando el último el sábado por la noche en la Iglesia de San Agustin, como fin de la novena de S. José y preparacion para la santa mision.

El domingo á las cinco de la tarde salió de nuestra catedral el clero y seminario para trasladar la imagen de los Dolores, de tanta devocion en Badajoz, desde su capilla de la Soledad hasta la Sta. Iglesia, habiendo sido la procesion bastante concurrida, á pesar de la amenaza de la lluvia, que por fin mojó un poco á los devotos, y la humedad y lodo de las calles. Depositada en lugar conveniente la sagrada imagen, dió principio la mision con regular concurso, que fué aumentado despues y en las noches sucesivas, hasta llenarse por completo la Iglesia.

¡Quiera el cielo bendecir á los PP. misioneros y al pueblo católico de Badajoz para que sean abundantes los frutos de la mision!

Decia el *Diario* del martes:

«Ayer ha fallecido el distinguido oficial de platero D. Rafael Fernandez, cuyo entierro se verificará cívilmente en el día de hoy, á las cuatro de la tarde.

Se ruega á sus compañeros y amigos concurren á

la conduccion del cadáver desde la casa mortuoria, calle del Gobernador, número 13, al cementerio civil.

Y en efecto, no hubo tal entierro civil. Lo que únicamente hubo fué un atentado de la masonería contra un cristiano.

Son los HH. tan aficionados á la carne muerta como las hienas; así es que andan buscando por todas partes un cadáver para saciar con él su voracidad.

D. Rafael Fernandez murió en el seno de la Iglesia católica, despues de haber recibido los Santos Sacramentos; pero algunos masones se introdujeron en la casa despues de muerto su dueño y pretendieron apoderarse del cadáver para profanarlo con una manifestacion de las suyas, llevándolo luego al padriero civil.

Gracias al celo del Sr. Cura del Sagrario, que descubrió á tiempo la iniquidad masonica, y al apoyo decidido que le prestó el Sr. Gobernador civil, no se consumó el crimen proyectado por la venéfica sociedad.

Nosotros se las damos muy de veras al digno representante de la autoridad civil, por habernos evitado el espectáculo repugnante preparado por algunos caballeros y HH. de oficio.

En el número de ayer cuenta el condenado una novela, para sacar en conclusion que un tal Manuel Sierra atentó contra su vida, siendo conducido en muy mal estado al hospital.

Podemos afirmar que no hubo tal conato de suicidio, y si solo el disparo casual de un revólver que hirió en el costado al que lo tenia.

Continúan los HH. barrenderos *Munda* y *Pardilla* recogiendo toda la basura que encuentran en la prensa impia, para llevársela á su estercolero, vulgo *Diario de Badajoz*.

Son chicos aprovechados en el arte de barrer.

Ha fallecido el martes la señora D. Isabel Vitali, esposa del Sr. Sanabria, á quien como á su familia acompañamos en el dolor que producen siempre pérdidas de este género. R. I. P.

El Sr. cura del Sagrario entregó en Tesorería la cantidad de 452 pesetas procedentes de una sustraccion y recobradas mediante la confesion sacramental.

Si se confesaran los masones y se confesaran bien, no habria tantos estafados, ó al menos tendrian esperanza de recobrar lo mal adquirido por ellos muchas viudas, que lloran la falta de religion y con ella la de caridad en sus protectores.

La novena de San José, costeada por su hermandad en la Parroquia de Santa María la Real, se ha hecho con la ostentacion posible en esta ciudad. Han realizado estos cultos no solo la devocion de los fieles que llenaban las espaciosas naves del Templo, sino la perfeccion con que la orquesta ha ejecutado los cantos religiosos y el acierto con que los oradores han recorrido las páginas de dolores y gozos de la vida del Santo Patriarca.

En la última noche dos bandas de música, la del Exmo. Ayuntamiento y Batallon Cazadores de Tarifa, solemnizaron no poco la velada con que esta Ciudad obsequia anualmente á su especial Patrono San José.

El viernes, fiesta de la Encarnacion de Nuestro Señor Jesucristo, será á las ocho de la mañana, la comunión general de niños en la Parroquia de la Purísima Concepcion, como término á la pequeña mision que los PP. vienen dándoles en dicha Parroquia.

Hemos oido que la hermandad de San José está dispuesta á reunir fondos por todos los medios fáciles y posibles, para reedificar la histórica y secular ermita del Santo Patriarca, que como saben nuestros lectores, amenaza ruina. Muy laudable es el pensamiento, pues no es justo que en tanto se derrocha el dinero en bagatelas y superfluidades, se vea con espíritu tranquilo desaparecer el monumento que recuerda nuestra reconquista por Alfonso IX, alcanzada precisamente en el día de San José del año 1228.

Algo indicó acerca de esto un orador en las noches de la pasada novena, agradándonos el deseo allí expresado, de que Badajoz no se quede á la cola en la marcha progresiva de la fé en nuestro siglo, acreditando con obras la gratitud no ménos que la devocion á San José. Innecesario es decir que la referida hermandad nos tiene á su disposicion, en todo lo que sea dar culto al Santo Patriarca y perpetuar en su ermita los favores que esta ciudad le ha merecido.

En el establecimiento de *La reina de oro*, Hernan-Cortés, 10, se ha recibido la gran oleografía que reproduce el célebre cuadro de Mr. Paul Kessling, premiado con la medalla de oro en la exposicion de Dresde de 1884.

Dicha oleografía, que mide un metro de altura por ochenta centímetros de ancho, representa la Inmaculada Concepcion, y apenas se concibe, como uniendo á su gran tamaño una esmeradísima ejecucion, puedan darla, sin embargo, por el infimo precio de cinco pesetas. El depósito durará en *La reina de oro* hasta fines del próximo Abril sin alterar en nada el precio indicado.

## Noticias varias.

Segun cartas de Yokohama, de fecha 17 de Enero, tambien en el Japon se han dejado sentir los terremotos; pero sin producir grandes desastres.

Se han recibido detalles de la catástrofe de Belfort. La voladura de la melinita se produjo en el Parque de aquella plaza en ocasion en que 17 militares de la pirotecnia llenaban los tubos de dicha sustancia para los proyectiles de 100 kilogramos.

Eran todos los soldados pertenecientes al 9.º batallon de fortalezas.

De los 10 ó 18 que se hallaban allí, tres quedaron muertos en el acto.

El efecto de la explosion fué tal, que la cabeza del sargento apareció separada del tronco, y el cuerpo de un soldado quedó reducido á pequeños fragmentos.

Un gentío inmenso acudió en auxilio de las victimas de esta catástrofe.

Atribúyese ésta á haber reventado un proyectil, dentro del cual se estaba colocando melinita á una alta temperatura.

Uno de los artilleros heridos declara que vió reventar el proyectil.

Los fragmentos de éste salieron con tal fuerza, que se han encontrado algunos en los tejados de las casas de la ciudad y en la plaza.

Han fallecido á consecuencias de las heridas dos soldados más y otros se encuentran muy graves.

El número de muertos ha sido de seis, y el de heridos once.

Dice *La Propaganda Católica* de Palencia:

“En Pamplona han sido castigados dos sujetos por blasfemar del santo Nombre de Dios.

Son dignas del mayor encomio las medidas tomadas por las autoridades de la capital de Navarra para estirpar el execrable vicio de la blasfemia, que tan poco dice en favor de la religiosidad y cultura de las poblaciones donde se deja impune. No es esta la primera vez que nos hemos complacido en elogiar la conducta de las autoridades de Pamplona con respecto al pecado que denunciamos, y tenemos esperanzas firmes de que nos han de dar ocasion de tributarles de nuevo nuestros aplausos, para que redoblen su vigilancia y sirvan de estímulo á todos los que, desempeñando cargos públicos, pueden hacer bastante en este sentido.

Indigna á los corazones cristianos observar que, mientras se castigan delitos de relativa insignificancia, se permita, a todas horas y en todos los tonos, ofender con palabras groseras á lo más santo y digno de respeto que hay en el cielo y en la tierra, que es Dios y sus santos.

España dará gallardo testimonio de su acendrada piedad y de su veneracion hácia el Sumo Pontífice, con motivo del jubileo sacerdotal de Leon XIII. No serán las damas madrileñas las que menos orgullosas deberán estar de los éxitos que viene obteniendo su generosa iniciativa.

Se aproxima á 20.000 duros ya la cantidad reunida por la junta de señoras, y esta suma aumentará mucho todavia en breve tiempo.

Será, pues, espléndido el donativo que los fieles madrileños ofrecerán al Santo Padre. Esto sin contar los valiosos objetos de arte y del culto que se reunirán, á juzgar por las noticias que se tienen.

El 12 se reunieron en casa de la duquesa de San Carlos, y bajo su presidencia, las señoras que forman la seccion tercera de la junta central, encargada de organizar la peregrinacion á Roma con motivo del jubileo sacerdotal de Su Santidad Leon XIII.

Parece que son numerosísimas las personas de todas las clases de nuestra sociedad que acudirán á la capital del orbe católico, con motivo de esa solemnidad, que se celebrará en el próximo otoño: y la junta se propone facilitar los medios de realizar el viaje, obteniendo ventajas especiales para los peregrinos por parte de las empresas de ferro-carriles, y preparando alojamientos económicos en Roma y medios de que los españoles hallen, al llegar allí, todos los auxilios, noticias y recursos que puedan necesitar para realizar su devota expedicion en las mejores condiciones posibles.

Las eminentes virtudes del sábio Pontífice y el amor con que mira todas las cosas de España y procura la paz y el bien para nuestra patria, hacen desear que el concurso de los españoles en esta gran manifestacion católica, sea numeroso y brillante.

El señor marqués de Urquijo se ha suscrito por 5000 pesetas y ha recibido ya otras importantes cantidades la junta en que figuran las duquesas de Mandas y del Infantado, la condesa de Torrejón, la marquesa de Casariego y varias otras distinguidas señoras.

A mas de veinte mil duros se hace subir el valor del anillo que el Sultán de Turquía ha enviado como

regalo á Su Santidad, con motivo de las bodas de oro de Leon XIII.

Dicha joya, á la que acompaña una expresiva carta autógrafa, va encerrada en un precioso estuche con las armas del Sultán.

En la asamblea general últimamente celebrada por los accionistas de la compañía de ferro-carriles franceses de París á Lyon y al Mediterráneo, compañía que tiene empleados á más de 60.000 operarios, el conde de Zvert tomó la palabra y declaró que como accionista tenía derecho, no sólo á intervenir en la gestion de los negocios de la compañía, sino tambien á saber cómo eran tratados los empleados, y cual era su estado moral y si en los días de fiesta se les da tiempo para que cumplan con sus deberes religiosos.

Semejante lenguaje completamente inusitado en tales reuniones no pudo menos de causar grande sorpresa; pero algunos accionistas, movidos por las razones que adujo el conde, se unieron á él, y desde entónces se ha establecido una casa de socorro para los empleados, y el servicio de los trenes se ha dispuesto de manera que todos puedan cumplir con esos deberes religiosos.

Además la compañía, á propuesta de estos señores accionistas, ha dado algunos importantes socorros á los mismos empleados.

Es falso que la instruccion, no basada en la Religion, haga mejores á los hombres; antes por el contrario, segun la estadística de Francia hecha por un antiguo Rector y despues Inspector de Instruccion primaria, en medio siglo los crímenes han aumentado de una manera espantosa.

Segun dicha estadística, el número total de criminales se ha triplicado, y cuatriplicado el número de los criminales menores de veintin años, y en cambio los asistentes á las escuelas han seguido el mismo aumento desde millon y medio hace cincuenta años á 5 millones actualmente.

El 11 de Febrero salió de Puebla una gran Peregrinacion á Nuestra Señora de Guadalupe de México, presidida por el Sr. Obispo; el tren llevó unas 3.000 personas y quedaron otras muchas detenidas por no haber más billetes ni otro tren.

El Párroco de Panoure, Sr. Robert ha muerto heroicamente, victima del cumplimiento de su oficio de Pastor. Fué á auxiliar á un moribundo sin temer á la abundante nevada que habia caido, y se perdió entre la nieve. Al notar su falta comenzaron á buscarlo sus feligreses, y al día siguiente lo encontraron casi moribundo. Llevado al pueblo, falleció á poco. Tenía 75 años.

En estos últimos días ha tenido lugar en París la solemne y consoladora ceremonia de administrar el Rvdo. Prelado de aquella archidiócesis, en la iglesia de los Pasionistas ingleses de la Avenida Hoche, el sacramento de la Confirmacion á cincuenta ingleses y anglo-americanos que han abjurado recientemente sus errores protestantes, abrazando la fé católica merced al celo de dichos religiosos.

## Seccion religiosa.

24 Jueves.—Stos. Timolao, Agapito y Selauco. Sta. Catalina de Suecia.

Luna nueva.

25 Viernes.—† LA ANUNCIACION DE NUESTRA SEÑORA Y ENCARNACION DEL HIJO DE DIOS.—Stos. Quirino, Dinis y Pelayo.—*Abstinencia de carnis.*

26 Sábado.—Stos. Cástulo, Teodoro y Montano. Santas Tecla y Máxima.—*Ordenes.*

27 Domingo de Pasion.—Stos. Alejandro, Fileto y Macedon. Sta. Lilia.

28 Lunes.—Stos. Prisco, Castor y Rogato. Sta. Fortnata.

29 Martes.—Stos. Segundo, Jonás y Armogasto.

30 Miércoles.—Stos. Régulo, Zósimo y Juan Climaco. Sta. Margarita.

\*

Continúa el mes de San José en la Iglesia de Trinitarias.

\*

El día 25 predicará en la Sta. Iglesia Catedral el Sr. Magistral y el domingo el Sr. Doctoral.

\*

El viernes, á las cinco, ejercicio del *Via-crucis* en la Parroquia de la Purísima Concepcion, en la forma acostumbrada.

\*

El día 28 principiará al toque de Oraciones, en la Parroquia de la Purísima Concepcion, el *Solemne Sennario* que anualmente dedica á la Virgen Santísima en el misterio de sus Dolores, la asociacion de Siervas de María.

Todas las noches estará de Manifiesto S. D. M. y habrá Plática, á cargo de los Sres. Párrocos y Coadjutores de esta Ciudad.

\*

Repaso de Psicología, Lógica y Ética y demás asignaturas del grupo de letras para el grado de Bachiller, bajo la direccion de D. Eduardo Morán, Sepúlveda, 10.

## LA NOVEDAD.

ADUANA 13, ESQUINA A LA DEL GRANADO.

En este establecimiento hay un buen surtido en ropas blancas, trajes para niños, sombreros, capotas, guantes, corbatas, corsés, géneros de punto y otros artículos a precios económicos.

Se hacen a medida los encargos y se piden a Madrid los que deseen.

**SE VENDE UNA ESTANTERÍA CON MOSTRADOR,** todo en buen uso y a precio muy arreglado.

San Blas 26, segundo, darán razon.

## FARMACIA Y DROGUERÍA

DE

**DON RICARDO CAMACHO.**

10, PLAZA DE SAN JUAN, 10.

En estos establecimientos, muy conocidos del público por su antigüedad, encontrarán los señores farmacéuticos, cuanto les es necesario para el surtido de sus boticas, así como todos los productos para fotografía, tintorería, fabricación de jabones, y pinturas, por nuevas que sean.

Específicos nacionales y extranjeros *garantizamos* su legitimidad, siendo depositarios exclusivos de todos los conocidos, aguas minerales, baños de mar, archena, aceites, cápsulas, cigarrillos para aspirar breva, calicidas a 6 rs. frasco, esencias, granulos dosimétricos, emulsiones, inyecciones, jarabes, licores, perlas, pastillas de marmolejo, pildoras de Richard contra calenturas por rebeldes que sean, peptonas, polvos contra los padecimientos del estómago, pomadas, Rob. sinapismos, tinturas de árnica Suiza, vinos medicinales y agua Lemery para teñir el cabello de negro ó rubio 8 y 16 rs. frasco.

Surtido completo de bragueros, suspensorios, jeringas, hibernones, cuenta-gotas, pulverizadores, lápices, sulfato de cobre y antiaqueca, aparatos para lavar la nariz, gasogenos, etc.

Pinturas en polvo y preparadas para pintar (todos los colores por delicados que sean), hacemos un descuento de 5 á 20 por 100 sobre los precios de cualquier cosa que á este ramo se dedique, garantizando su buena clase. Barnices ingleses, brochas, pinceles, panes de oro y plata, inciensos, purpurinas, esponjas, potasa y sosa cáustica, azufres, cementos romanos, portland, etc., etc.

## PIANO EN VENTA.

En la calle de Gobernador, núm. 13, piso principal, se halla de venta un piano vertical de siete octavas, Montano, muy barato y en buen uso.

## ESCULTURA RELIGIOSA.

CASA ESPECIAL PARA PROVINCIAS.

Imágenes de talla, ó sea con ropajes de madera.

Imágenes para vestir, sin vestido.

Imágenes vestidas. Unas y otras de todos tamaños.

Precios, desde los más económicos hasta los más elevados.

Buen gusto y propiedad en la ejecución.

Equidad.—Esmero en los envíos

Dirigir los pedidos á **Jacinto Calsina é Hijo,** calle del Consejo de Ciento, 319.—Barcelona.

## RELOJES.

Nadie debe comprar, sin visitar antes la acreditada relojería de Victor Redondo, teniendo el honor de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido para bolsillo de Señora y Caballero desde el ínfimo precio de 10 pesetas hasta 1,500, *garantizándolos de uno á seis años* con talon de resguardo que acompaña á cada comprador.

También encontrarán *especiales formas y clases en relojes de pared y sobre-mesa. Despertadores, desde siete pesetas.* Cadenas de plata, doble y nickel. Repeticiones de oro y plata, para bolsillo, procedentes del Monte Piedad de Madrid.

**NOTA.** Se garantizan todas las composuras que á esta casa se le confien de uno á cuatro años.

Se componen relojes de torre y se colocan nuevos.

6, Campo de San Juan, 6.

BADAJÓZ.

En el depósito de petróleo de **MESIA Y BONET,** calle de Santo Domingo, número 20, se vende la caja con dos latas, á 73 reales una, para fuera de Badajoz.

## RECLAMOS DE CODORNIZ

En el bazar de armas y efectos de caza de D. Antonio Covarsi, calle de la Soledad, 25—Badajoz—se ha recibido un gran surtido de reclamos de codorniz.

Por mayor se hacen rebajas.

## FLORES.

Cirujano Dentista.

N.º 3 PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 3

## MATEMÁTICAS.

**CARRERAS ESPECIALES.**—Preparación para las convocatorias anunciadas para el ingreso en los Cuerpos de Telégrafos, Topógrafos, Estadística, y otros, con arreglo á los respectivos programas.

**CLASES de estudio y repaso para los alumnos de 2.ª enseñanza.**

**HONORARIOS MÓDICOS.**

6, Plaza de San Andrés, 6.—Pral.

Droguería económica, española y ex-

El Avisador de Badajoz.

trajera.—Mannel Tarin y Compañía, calle de Santo Domingo, número 45, Badajoz

Productos químicos, especialidades farmacéuticas y veterinarias. Artículos para la industria, fotografía, tintorería, fabricación de jabón y esencias de todas clases. Gran fábrica de pinturas molidas á máquina, líquidas y preparadas para pintar en botes de uno, dos, cinco y diez kilogramos, en todos colores, corriente á 6 reales kilóg. y (libre envase) Colores finos á precios módicos. Completo surtido en barnices y pinceles para carruajes y muebles, en caoba, nogal, negro y blanco. Purpurinas y herramientas para imitar maderas. Depósito de cementos Portland y Romano, azulejos y baldosines. Gran surtido en pizarras de terciá, media vara y escalones.

*Precios fijos y baratísimos.*

**LA FAMA.—CONFETERIA Y COLONIALES.**—2, Plaza de la Soledad, 2, Badajoz.—Verdadero chocolate de los RR. PP. Agustinos

La confección de estos chocolates obedece rigurosa é invariablemente á una antiquísima receta de los Padres Agustinos.

La misión de estos chocolates tiende al bien de la humanidad, por su virtud y excelentísima acción higiénica y reparadora.

Propagar, pues, el uso de este saludable alimento, es ineludible deber de conciencia de cuantas personas alcancen el beneficio de conocerlos.

Los cacao y azúcares que entran en la composición de estos chocolates son de lo mas superior y escogido que se produce, y así lo reconocen previamente cuantos se encargan de su venta, intimamente convencidos de la bondad y pureza del género que expenden.

Depósito exclusivo en esta casa.

—Galletas de las familias para chocolate y te, á 2 pesetas kilo.

—El muy viejo y muy puro rom de la Cabeza del Negro.

**Se vende la casa número 10 de la calle Sepúlveda,** que perteneció al Sr. Arcediano D. Benigno Crespo, q. e. p. d. Darán razon en la calle de la Sal número 28, bajo.

**LA ALIANZA.—Obrador de encuadernaciones** situado calle de Hernan-Cortés, número 23. Se hacen trabajos de todas clases.

## LABORATORIO FARMACEUTICO

DE

**D. PEDRO SORIANO.**

57, SAN JUAN, 57,

frente á la Iglesia de la Concepcion (Gabrieles)

¡¡El mejor y más eficaz remedio

contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!!

El autor de tan prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, lo es á la vez de las maravillosas pildoras febrífugas contra tercianas y cuartanas.

Estas pildoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiracion de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico mas seguro de todos los descubiertos hasta hoy y de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un energético resolutor de las inflamaciones del hazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano, calle San Juan, 57.

**Denticina infalible.**

La denticina de Soriano es la maravilla de los niños; con su uso á tiempo es muy difícil que perezcan estos por graves que se encuentren. Extensas instrucciones acompañan al medicamento para que las madres puedan aplicarlo con suma facilidad.

Farmacia, calle de San Juan, 57.

**El tesoro del estómago.**

La especialidad que tenemos el honor de anunciar al público bajo este nombre, es la fórmula más enérgica al par que inocente, para combatir todas las afecciones del estómago sean ó no dolorosas, las dispepsias, gastralgias, acedias, vómitos, malas digestiones, mal gusto de boca, etc. etc. ceden como por encanto á la benéfica acción de nuestro remedio.

Extensas instrucciones acompañan al medicamento.

**Licor de breva.**

Preparado á toda concentracion con el alquitran superior de Noruega, por un método especial de Soriano, y ya muy conocido por sus positivos y grandiosos resultados

Frasco 1 peseta 75 céntimos.

**TALLER DE DORADOR DE JUAN GOMEZ,** calle de Santa Ana, núm. 7.—Badajoz.

Se hacen toda clase de molduras deradas y de imitación, galerías, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers.

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias.

Cerrado los dias festivos.

## Oleo de la Persia

DE HERRINGS Y COMP.ª—PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultán de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

**EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ,** AGRI-Mensor y perito-tasador de tierras.—Agente del Banco Hipotecario de España, en las provincias de Badajoz y Cáceres —Venegas, 3, Badajoz.

Trabajos topográficos.—Mediciones, tasaciones y division de fincas rústicas.—Colonias agrícolas.—Levantamiento y copia de planos.—Trabajos catastrales.—Planos especiales de términos municipales.—Amillaramientos, deslindes, amojonamientos.—Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies.—Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas, ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultados prácticos de verdadera exactitud.—Consultas referentes á la agrimensura y agronomía.

Noticias acerca de los préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas.—Gestion y realizacion de estas operaciones, adelantando los fondos necesarios para ello.—Instruccion de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan.—Fincas que se admiten como hipoteca, clase de estas y cuantía de los préstamos Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan á cuenta del capital.—Reserva, actividad y economía.

**LA REJA DE ORO.—Taller de dorador.**

Se decoran Iglesias, salones, etc.

Gran surtido en sacras y molduras, cromos y estampas.

Se hacen marcos muy baratos y se restauran imágenes.—HERNAN-CORTÉS, 10.

**Almacén de armas de caza de Antonio Covarsi,** calle de la Soledad, 25.—Badajoz

Pólvora de Manresa, Oviedo y Granada. Pólvora inglesa.—Escopetas españolas, inglesas y belgas con cañones «Choke-boreal».—Cuchillos de monte, hoja inglesa.—Revolvers de varias clases y sistemas.—Escopetas de salón, de aire comprimido, Be gas é Inglesas.—Cartuchos de todos calibres y sistemas y efectos de caza.

**SE VENDE DINAMITA.**

**Se vende un piano de mesa. En la calle de Santo Domingo, núm. 69, darán razon.**

## ACADEMIA ORTEGA.

POZO, 10.—BADAJÓZ.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares dirigida por

**DON LEOPOLDO ORTEGA Y DELGADO,** Comandante de Infantería.

Se admiten internos.

**EN LA CALLE DE LA SOLEDAD NÚM. 7, SE vende lana basta superior, labada y en sucio.**

## RAMON GUERRA RINGEL

AGENTE DE LAS CLASES PASIVAS.

Mesones 20, Badajoz.

**Mangas americanas para regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.**

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

## GALERIA FOTOGRAFICA DE M. OLIVENZA.

En este establecimiento se trabaja por los procedimientos mas modernos conocidos hasta el dia.

Especialidad en ampliaciones y reproducciones hasta tamaño natural.

*Plaza de la Constitucion, 12, principal.*

BADAJÓZ.

**ALMACEN DE PIANOS, ÓRGANOS É instrumentos para orquestas de cuerda y bandas militares de ANTONIO COVARSÍ—Soledad, 25, Badajoz.—Soledad, 25.**

Especialidad en pianos españoles y franceses garantizados.

**Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas.— Despachos de mercancías de Portugal.—Agente de vapores para América.**

## LIBROS Y PAPEL.

**GRAN TALLER DE ENCUADERNACIONES de todas clases.**

**PRONTITUD, ESMERO Y ECONOMIA.**

Centro de suscripciones de Pedro Gonzalez Neira.

Se hacen membretes,

tarjetas de visita y participaciones.

Soledad, 15.—BADAJÓZ.

En este establecimiento tipográfico se reciben esquelas de defuncion á cualquiera hora del dia ó de la noche.

Badajoz.—Imp. de E. Ordoña.